

Desarrollo, Geopolítica y Geoeconomía en un escenario conflictual

JOEL SIDLER. Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales del Litoral / Universidad Nacional del Litoral / Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina | sidlerjw@gmail.com |

 0000-0001-8285-5499

LUCIANO MORETTI. Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales del Litoral / Universidad Nacional del Litoral / Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina |

luciano.moretti3@gmail.com |  0000-0001-6508-3132

VÍCTOR RAMIRO FERNÁNDEZ. Investigador en el Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales del Litoral / Universidad Nacional del Litoral / Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina | rfernand@fcjs.unl.edu.ar |  0000-0002-8650-8934

Fecha de recepción: 15 de marzo de 2024 / Fecha de aprobación: 2 de junio de 2024

RESUMEN

Los trabajos aquí reunidos son resultado de un *workshop* organizado por el Grupo de Estudios sobre Estado, Espacio y Desarrollo del Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales del Litoral. Los artículos problematizan sucesos contemporáneos como la crisis de hegemonía estadounidense y la transición actual de poder, la heterogeneidad en el ascenso del Sur Global, las características que adquieren las crecientes relaciones China-América Latina y la emergencia del Indo-Pacífico junto a la re-centralización económica en torno a la India. Indagar en estos procesos nos permite complejizar el abordaje del desarrollo como un proceso social y conflictivo en el sistema-mundo capitalista, en el cual intervienen dimensiones como la espacialidad del poder, el funcionamiento de las escalas, las trayectorias históricas, los Estados y las fuerzas sociales en disputa dentro de un escenario global jerárquico y desigual. En ese sentido, este número busca contribuir a una agenda de investigación en torno a las vinculaciones entre el desarrollo y las dinámicas geopolíticas y geoeconómicas.

Palabras clave: desarrollo, capitalismo, geopolítica, geoeconomía.

Development, Geopolitics, and Geoeconomics in a Conflictual Scenario

ABSTRACT

The papers gathered here are the result of a workshop organized by the Grupo de Estudios sobre Estado, Espacio y Desarrollo of the Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales del Litoral (UNL-CONICET). The articles problematize contemporary events such as the crisis of US hegemony and the

Para citar este artículo: Sidler, J.; Moretti, L. & Fernández, V. R. (2024). Desarrollo, Geopolítica y Geoeconomía en un escenario conflictual. *Revista Desarrollo Estado y Espacio* 3(1) (Enero–Junio). Santa Fe, Argentina. UNL.

DOI: 10.14409/rdee.2024.1.e0038

Publicación de acceso abierto bajo licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.



current power transition, the heterogeneity in the rise of the Global South, the characteristics of the growing China-Latin America relations, and the emergence of the Indo-Pacific alongside the economic re-centralization around India. Exploring these processes allows us to deepen our approach to development as a social and conflictive process in the capitalist world-system, in which dimensions such as the spatiality of power, the functioning of scales, historical trajectories, states, and social forces in dispute within a hierarchical and unequal global scenario intervene. In this sense, this issue aims to contribute to a research agenda around the linkages between development and geopolitical and geoeconomic dynamics.

Keywords: *development, state, geopolitics, geoeconomics.*

Desenvolvimento, Geopolítica e Geoeconomia em um Cenário de Conflito

RESUMO

Os trabalhos aqui reunidos são resultado de um workshop organizado pelo Grupo de Estudos sobre Estado, Espaço e Desenvolvimento do Instituto de Humanidades e Ciências Sociais do Litoral (UNL-CONICET). Os artigos problematizam eventos contemporâneos como a crise da hegemonia dos EUA e a atual transição de poder, a heterogeneidade na ascensão do Sul Global, as características que adquirem as crescentes relações China-América Latina e a emergência do Indo-Pacífico juntamente com a recentralização econômica em torno da Índia. Investigar esses processos nos permite aprofundar a abordagem do desenvolvimento como um processo social e conflitivo no sistema-mundo capitalista, no qual intervêm dimensões como a espacialidade do poder, o funcionamento das escalas, as trajetórias históricas, os Estados e as forças sociais em disputa dentro de um cenário global hierárquico e desigual. Nesse sentido, este número busca contribuir para uma agenda de pesquisa em torno das vinculações entre o desenvolvimento e as dinâmicas geopolíticas e geoeconômicas.

Keywords: *desenvolvimento, estado, geopolítica, geoeconomia.*

Introducción

Este nuevo número de la Revista *Desarrollo, Estado y Espacio* reúne los trabajos que fueron parte del Workshop “Desarrollo, geopolítica y geoeconomía en un escenario conflictual”, realizado por el Grupo de Estudios sobre Estado, Espacio y Desarrollo del Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales del Litoral (UNL-CONICET). El evento tuvo lugar de manera virtual el día 1° de marzo de 2024 y contó con la apertura del Dr. Víctor Ramiro Fernández. La jornada constó en dos paneles coordinados por Joel Sidler y Luciano Moretti, con las exposiciones de Juliana González Jáuregui (FLACSO-CONICET), Helton Ricardo Ouriques (UFSC), Manuel Gonzalo (UNQ-UNdeC) y Gabriel Merino (UNLP-CONICET). Las presentaciones de ese evento fueron discutidas y elaboradas como artículos de investigación para este número, al que se suman dos reseñas de libro. La posibilidad de reunir esas contribuciones permite contar con un producto que se abre a las distintas disciplinas de las Ciencias Sociales y pone a disposición la recuperación de problemáticas de larga trayectoria desde nuevas reflexiones, trabajos empíricos y estudios de caso que ofrecen insumos clave para pensar el presente desde una mirada global.

La iniciativa y organización de este número especial se enmarca en las líneas de investigación de estudiantes y docentes de la Maestría en Desarrollo y Políticas Públicas de la Universidad Nacional del Litoral. Abordar la problemática del desarrollo en un mundo en constante transformación, sobre la base de ciertas regularidades históricas, conlleva el

diálogo desde diversas disciplinas. La relevancia de este enfoque para los estudios sobre desarrollo en América Latina es manifiesto si tenemos en cuenta que desde inicios del nuevo siglo y sobre las transformaciones desplegadas en los últimos 50 años a partir de la crisis cíclica del capitalismo, ha tenido lugar un creciente desplazamiento espacial del proceso de acumulación de capital hacia el Sur Global (Fernández & Moretti, 2020). Este reposicionamiento de un espacio tradicionalmente periférico y subordinado en la economía-mundo capitalista es el aspecto principal de la reciente transformación del sistema-mundo. Por un lado, cuando se observa en su totalidad en comparación con la centralidad de Occidente, el Sur Global aparece cada vez más conectado y convergente con el Norte Global en términos de acumulación de capital y el flujo y control del proceso de acumulación (Nayyar 2013). Por otro lado, incluso reconociendo la creciente cooperación Sur-Sur, surgieron divergencias internas dentro del Sur Global en respuesta al dinamismo económico de Asia y los diferentes desempeños económicos del resto: América Latina y África (Fernández, Moretti & Ormaechea, 2022).

Ambas regiones han sido históricamente espacios de disputas geopolíticas y geoeconómicas a escala global. En la actualidad, tanto desde los espacios centrales del Norte Global como desde los nuevos centros emergentes, los diferentes actores despliegan estrategias globales, que buscan penetrar y re-funcionar las redes económicas para asegurar posiciones ventajosas y garantizar el acceso a recursos estratégicos (Fernández & Sidler, 2022). Este fenómeno se ve acelerado por la transición energética y la importancia de las tecnologías de información que requieren del acceso a minerales críticos. Mientras que el Norte Global se apoya sobre las formas cada vez más financieras para dominar las redes económicas globales, China y los BRICS despliegan un perfil más productivista que profundiza la primarización de América Latina, expresado en las redes asiáticas y sus modalidades de inversión, cuya nave insignia es la Iniciativa de la Franja y la Ruta (Moretti y Fernández, 2022). Estas estrategias globales de acumulación, tanto de los capitales privados como de los Estados que las promueven, han ganado presencia en América Latina a lo largo del siglo XXI (Fernández & Sidler 2023).

Más aún, la emergencia de nuevos actores económicos -particularmente China y los BRICS-, la intensificación de enfrentamientos bélicos como en Ucrania, el impacto económico regresivo de la Pandemia del COVID-19, las disputas comerciales entre China y Estados Unidos, la redefinición de zonas de influencia, los conflictos por el liderazgo internacional y la emergencia del nuevo régimen climático global son solo algunos de los procesos globales que hoy configuran un escenario de alta inestabilidad y tensiones crecientes. Estos fenómenos tienen impactos desiguales, profundizando desafíos preexistentes y generando nuevos.

En este contexto, muchos de los postulados clásicos sobre el desarrollo económico, el poder de los Estados y las lógicas geopolíticas y geoeconómicas que dinamizan el sistema capitalista se ven cuestionados. La necesidad de actualizar nuestras herramientas conceptuales y observar los procesos en marcha desde diversas perspectivas teóricas se vuelve imperativa. Al abordar estos temas, este número especial contribuye a una comprensión más profunda y matizada de las intersecciones entre desarrollo, geopolítica y geoeconomía, ofreciendo perspectivas críticas y constructivas para enfrentar los desafíos contemporáneos. Con ello, esperamos aportar a la formación de profesionales y académicos capaces de enfrentar los retos del desarrollo en un mundo cada vez más conflictivo e incierto.

Contribuciones

En primer lugar, la Dra. Juliana González Jáuregui (FLACSO-CONICET) examina cómo la estrategia de modernización tecnológica y la transición energética de China se presentan como una oportunidad o una amenaza para los países del Sur Global, particularmente a las naciones latinoamericanas ricas en minerales críticos como el litio. China es líder global en

generación de energía solar, eólica, hidroeléctrica y geotérmica, además de ser el principal consumidor de litio del mundo. Las empresas de origen chino dedicadas al refinamiento del mineral y a la elaboración de tecnologías relacionados con la electromovilidad son líderes mundiales en el sector. El texto toma como estudio de caso Argentina, analiza las inversiones chinas en la minería y procesamiento del litio y sus implicancias para el desarrollo económico y la inserción internacional del país en la cadena de valor global del litio. La autora nos invita a reflexionar sobre cómo las estrategias y las características particulares de las empresas chinas, en conjunto con factores internos restringen las posibilidades de Argentina de avanzar hacia actividades de mayor valor agregado. Dentro de los factores globales que limitan el desarrollo del sector en Argentina, se nombra el rol de monopolio que ejercen las empresas extranjeras que controlan el sector sobre tecnologías claves en el procesamiento del mineral. Entre los factores locales se nombra a la legislación nacional argentina que promueve inversiones extranjeras con base en bajos niveles impositivos y nulas exigencias en materia de reinversión tendiente a construir capacidades productivas. A su vez, se señala la inconsistencia de la aplicación de políticas públicas de promoción industrial. El artículo concluye discutiendo los desafíos para la industrialización del litio en Argentina y el rol de las empresas chinas y extranjeras en el desarrollo de estas capacidades.

Por su parte, el artículo del Dr. Helton Ouriques (UFSC) aborda la trayectoria de desarrollo de América Latina en el siglo XXI, analizando la creciente influencia de China y el "neo-extractivismo" como estrategias predominantes en la región. Inspirado en autores que utilizan un enfoque regional para estudiar el desarrollo económico del Este Asiático, el trabajo examina la utilidad de este enfoque para entender la posición actual de América Latina dentro de la economía mundial capitalista. La investigación se centra en la divergencia de trayectorias entre el Este Asiático, que ha estado avanzando en dirección al centro de la acumulación capitalista, y América Latina, que se ha mantenido en la (semi) periferia desde el siglo XVI. El estudio explora las disparidades en las capacidades estatales de ambas regiones para dirigir los procesos de acumulación y reproducción interna, proponiendo que estas diferencias resultan en una mayor debilidad para América Latina en sus vínculos con China, lo cual limita su industrialización e integración regional.

El artículo destaca cuatro dimensiones clave: una perspectiva de sistema-mundo comparado entre el Este Asiático y América Latina; la relación entre las capacidades estatales y los procesos de regionalización e industrialización; la proyección de estos elementos históricos en la actualidad para explicar las diferentes modalidades de inserción externa y patrones de reproducción socioeconómicos; y los efectos de estas relaciones en el Sur Global, especialmente entre el Este Asiático y América Latina. En particular, se analiza el incremento de las relaciones económicas entre América Latina y China desde el inicio del siglo XXI y la adopción del "neo-extractivismo", que ha intensificado la desindustrialización prematura en países como Brasil. El estudio subraya la importancia de la integración económico-productiva en las diferencias de desarrollo entre ambas regiones, sugiriendo que la dinámica regional ha jugado un papel crucial en la trayectoria de cada una.

En tercer lugar, el Dr. Manuel Gonzalo (UNQ-UNdeC-CARI) en su artículo titulado "Emergencia del marco del Indo Pacífico en Estados Unidos de América, re-centralización del Océano Índico y dilemas para la India entrado el Siglo XXI" ofrece una detallada revisión sobre la creciente importancia del Indo-Pacífico en la geopolítica global. A pesar de ser una categoría aún en construcción y debate, el Indo-Pacífico ha ganado relevancia significativa en las últimas décadas, convirtiéndose en un eje central para Estados Unidos, Europa y países del Océano Índico, con India destacándose especialmente. Gonzalo explora cómo esta región se perfila como una narrativa alternativa a la nueva Franja y la Ruta de la Seda, subrayando iniciativas como el Indo-Pacific Economic Framework for Prosperity (IPEF), el AUKUS y el QUAD. Este artículo no solo contextualiza la re-centralización geoeconómica del Océano Índico, sino que también

introduce la postura externa, el rol y los desafíos que enfrenta India en este entorno geopolítico. A través de un enfoque geográfico-estructural y el uso de mapas explicativos, Gonzalo aporta una valiosa perspectiva sobre las dinámicas contemporáneas en torno al Océano Índico y el Indo-Pacífico.

El Dr. Gabriel Merino (CONICET-UNLP) aborda la dimensión geopolítica del desarrollo, enfatizando su relación con el poder y el espacio a través de una perspectiva multiescalar, en su artículo titulado “La dimensión geopolítica del desarrollo”. El autor aporta herramientas para analizar esta dimensión, basadas en investigaciones sobre la transición del poder mundial y el ascenso de China y otros poderes emergentes, así como en el estudio de experiencias históricas. Cuatro ejes de análisis son fundamentales para Merino: el sujeto, las condiciones histórico-espaciales, la escala y las capacidades estratégicas socio-estatales. Estos ejes explican cómo el desarrollo y subdesarrollo, el ascenso y la periferalización de territorios, están vinculados a fuerzas sociales organizadas, a la jerarquía de poder y riqueza dentro del sistema-mundo capitalista, a la necesidad de crear espacios de autonomía relativa y a las capacidades estratégicas del Estado en diversas dimensiones de poder.

Por último, este número especial se completa con dos reseñas, la primera a cargo de Agustín Mendoza, estudiante de la Lic. en Ciencia Política y resume los principales lineamientos de *Rising powers, people rising: Neoliberalization and its discontents in the BRICS countries* (2021), editado por Alf Gunvald Nilsen y Karl Von Holdt. La segunda reseña fue elaborada por Victoria Sosa Zancada, también estudiante de la Lic. en Ciencia Política y versa sobre el libro *Less Is More: How Degrowth Will Save The World* (2020), de Jason Hickel.

Referencias bibliográficas

- **Fernández, V. R., & Moretti, L. (2020).** Un nuevo sistema mundo desde el Sur Global: Gran convergencia y desplazamiento geográfico acelerado. *Geopolítica (s). Revista de estudios sobre espacio y poder*, 11(2), 313-345.
- **Fernández, V. R., Moretti, L., & Ormaechea, E. (2022).** Divergent Convergence: Complementing Theoretical Approaches for Understanding the Rise of the Global South and the Challenges for “the Rest”. *Journal of World-Systems Research*, 28(1), Article 1. <https://doi.org/10.5195/jwsr.2022.1032>
- **Fernández, V. R., & Sidler, J. (2023).** Estado y capitalismo en macro-regiones variegadas: Delineando la supremacía estatal china en el cambio cíclico contemporáneo. *Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales; Revista Estado y Políticas Públicas*, 21; 113-130.
- **Fernández, V. R., & Sidler, J. (2022).** Estatidades en América Latina: Realidades y desafíos en el doble interregno. *Revista brasileira de estudos urbanos e regionais*, 24(1); 1-24.
- **Moretti, L., & Fernández, V. R. (2022).** La lógica geopolítica del Estado chino y la Iniciativa de la Franja y la Ruta en la Argentina. *Revista de Ciencias Sociales (Quilmes)*, 42; 135-158
- **Nayyar, D. (2013).** *Catch up: Developing countries in the world economy*. OUP Oxford.